

Le Copechagnière

Journal officiel de l'Association des Descendants de Paul Vachon
(familles Vachon & Pomerleau)

VACHON

Vol. 3 n° 4 décembre 2001



Mot de la présidente

C'est en novembre 1996 à Saint-Joseph-de-Beauce que naissait notre association. 2001 marquait donc son cinquième anniversaire. C'est pourquoi nous avons tenu à souligner cet événement au même endroit lors de notre rassemblement de juillet dernier. Une centaines de personnes, membres et amis, se sont retrouvées pour fêter.

Nous avons aussi participé aux Fêtes de la Nouvelle-France où nous avions un kiosque. Si on se fie aux nombreux visiteurs, il semble que nous étions très très attendus. Notre généalogiste Daniel Vachon y a connu un succès foudroyant. Nous renouvellerons l'expérience en février prochain.

Notre association est bien vivante et c'est bien grâce à tous ses membres et amis. Nous comptons donc sur vous pour assurer son avenir.

La santé est un bijou très précieux. À l'aube de 2002, en mon nom et au nom de notre association, je vous souhaite donc une santé débordante, si elle fait déjà partie de vos trésors, je vous souhaite de la recouvrer le plus vite possible si elle a pris vacances de vous.

Meilleurs voeux!

Francine Vachon

Association des descendants de Paul Vachon

(familles Vachon et Pomerleau)

CA du 29 septembre 2001:

Projet-pilote d'implantation des sections régionales

On remarque que les régions ne répondent pas toutes avec un égal intérêt. Cela dépend des caractéristiques de chacune. Le projet se poursuit. Une réévaluation sera faite au printemps.

Colloque de la Fédération des familles souches québécoises

À l'automne, la Fédération tenait un colloque de deux jours, un à Montréal, un à Québec. Notre association y a délégué quatre des membres de son CA. Les ateliers portaient sur le bulletin de liaison et sur les règlements d'une association. Le colloque a connu un très grand succès et a permis aux participants d'acquérir une formation qui saura profiter à notre association.

Salon de généalogie

ATTENTION, la date est devancée d'une semaine. Le salon se tiendra donc du 7 au 10 février prochain au centre commercial Place Laurier, à Québec-Ste-Foy. Il est organisé par l'Association des Langlois d'Amérique avec la collaboration de la Fédération des familles souches québécoises. Il est semblable aux kiosques généalogiques des familles souches des Fêtes de la Nouvelle-France. **IMPORTANT: nous avons besoin de votre aide** pour assurer la présence de notre association à ce salon. Profitez de l'occasion pour visiter Québec sous la neige en plein carnaval tout en donnant un petit coup de main à la tenue de notre kiosque. Communiquez vos disponibilités à Francine Vachon: (418) 522-8817 le plus tôt possible afin que nous puissions organiser notre horaire.

Modalité d'inscription aux rassemblements annuels

Jusqu'à maintenant, nous avons une date de pré-inscription à moindre coût pour ceux qui nous facilitaient l'organisation du rassemblement, une inscription plus tardive et un rattrapage sur place pour quelques retardataires de dernière minute. Notre but était d'accommoder le plus de gens possible tout en donnant assez de temps aux traiteurs pour organiser les repas. Cela représente pour les personnes à l'accueil une surcharge de travail et un contrôle difficile à gérer. Donc, à l'avenir, il n'y aura qu'une seule date d'inscription. Les membres continueront à profiter d'un rabais. Au moment de l'inscription, il faudra aussi nous donner tous les noms et les coordonnées complètes des participants. Merci de votre compréhension.

Prochain CA: 25 mai 2002 à Drummondville.

PROCHAIN RASSEMBLEMENT ANNUEL

L'été prochain à Lévis se tiendra un grand salon de généalogie. Horaire suggéré: 13h00, accueil; 13h30, assemblée générale; 14h30, «Les sources de la recherche généalogique»; 15h30, établissement des lignées directes; 17h00, constitution de l'arbre généalogique; 18h00, souper, lancement d'un volume sur les descendants de Paul Vachon (1630-1703), soirée animée. Notre généalogiste a prévu une forme d'animation très intéressante.

Apportez vos tableaux d'ascendances.

En direct ... de Rigaud

Le premier Vachon de la région, Jean-Baptiste, est né le 9 janvier 1757 à St-Joseph-de-Beauce. Il a épousé à Vaudreuil le 9 janvier 1787 Suzanne Besner dite Prêteaboire. Ils s'installèrent à Rigaud, principalement port d'embarquement du bois et du grain en direction de Montréal, mais aussi relais de tous les bûcherons et draveurs. Jean-Baptiste (5e génération) était le fils de Paul à Noël à Noël à Paul (l'ancêtre). Il était donc petit-fils de Noël, un des pionniers de la Beauce et ancêtre de tous les Pomerleau. Il est décédé le 8 juin 1811 à Ste-Madeleine de Rigaud. Allen Mc Millen, Carole Vachon et Gérald Vachon, membres de notre association, sont trois de ses descendants directs connus jusqu'ici (avis aux parents). Depuis, leurs six fils et leur fille ont perpétué le nom Vachon dans cette région jusqu'à Ste-Anne de Prescott, Ste-Justine de Newton et ailleurs dans la province de l'Ontario.

de Sherbrooke

En 2002, Sherbrooke soulignera le 200e anniversaire de sa fondation. La Société historique de Sherbrooke fait appel à tous ceux qui ont des souvenirs à raconter. Les sujets recherchés sont les suivants: milieux scolaire, municipal, industriel, commercial, culturel, militaire, politique, sportif, de la santé, histoire de quartier, grands événements, etc. Pour contacter la Société: (819) 821-5406.

C'est une occasion rêvée pour faire connaître la présence des familles Vachon et Pomerleau à Sherbrooke ainsi que leur contribution à l'histoire de la région. Faites-nous part de vos découvertes.

NOTE:

Carole Vachon, de Rock Forest, nous a fait parvenir un très beau texte signé Émile Keller. Vous le trouverez plus loin dans nos pages.

Généalogie

Par Daniel Vachon

La septième génération

Selon nos registres, la septième génération se concentre particulièrement entre les années 1811 et 1932 et regroupe 639 individus.

Cette génération est celle qui a vu les premiers Vachon traverser la frontière et s'établir aux États-Unis. C'est une femme qui la première convola en juste noce chez nos voisins du sud. Esther Élisabeth, fille de Zacharie Vachon et Esther Guay de St-Sylvestre, épousa le 6 juin 1863 Thomas Morgan à Fort Wayne, Indiana.

Qu'est-ce qui a pu amener la famille de Zacharie aux USA? Car c'est probablement Zacharie qui, le premier, a dû s'établir à Fort Wayne puisque d'autres de ses enfants s'y sont aussi mariés et que, habituellement, le mariage se fait dans la paroisse de la fiancée.

Il semble également que Zacharie était assez jeune lorsqu'il est parti pour les États-Unis puisqu'il a vu 10 de ses enfants s'y marier.

Alors, si vous êtes un descendant de Zacharie, soyez-en fier, il serait le premier Vachon Américain.

À vos claviers...GO

par Daniel Vachon

Cette rubrique veut vous faire découvrir des sites généalogiques ou historiques qui peuvent s'avérer intéressants pour tous ceux qui sont à la recherche de nouvelles sources d'informations. Bonne navigation...!

www.amicale-genealogique.org

Un site d'échange qui vous permettra de visiter des bibliothèques, des listes de familles, des cartes anciennes. Intéressant.

www.powerged.com

Boutique qui permet de trouver des tableaux intéressants pour la généalogie. Si vous désirez effectuer des achats dans ce domaine, c'est à voir.

www.bibliotheque-genealogique.com

Ce site est celui de la bibliothèque de Lyon. Il offre un service de référence généalogique très intéressant et bien documenté. Bonne lecture.

Sites favoris de Carole Vachon, de Rock-Forest:

<http://genforum.genealogy.com/vachon>

<http://genforum.genealogy.com/pomerleau>

Sites d'échanges généalogiques tout à fait gratuit qui permettent également de communiquer par courriel avec les gens qui ont des données à transmettre.

Vous aussi, faites-nous connaître vos sites préférés. Nous les partagerons avec les autres internautes. Si vous avez besoin d'aide, nous sommes là. Bonne recherche!

Nos Ancêtres

*C'est un devoir de connaître l'histoire de son pays.
Il faut rendre ce juste hommage aux aïeux qui l'ont arrosé
de leurs sueurs et de leur sang;
il faut prendre possession de leur antique gloire,
héritage commun du riche et du pauvre;
il faut enfin s'instruire pour l'avenir, apprendre
par quelles vertus une nation subsiste et grandit.*

*Que l'indifférent foule d'un pied ingrat la tombe d'un grand
homme, le seuil d'une cathédrale, et qu'il aille ailleurs sans
regret chercher loin du pays natal une vie aisée. L'homme de
coeur sait qu'autour de lui est le fruit du travail et du courage.
Sa vie est laborieuse, mais plus dure a été la vie des ancêtres.
Humble ouvrier, il apporte sa pierre à leurs oeuvres séculaires
et, dans ses loisirs, c'est aux récits du passé qu'il trempe sa
vertu. La maison de ses pères, son église, son village, la patrie
toute entière s'embellit alors pour lui de souvenirs, de nobles
pensées, et a comme une âme qui parle à la sienne.*

Émile Keller

Adresses

Pour obtenir des renseignements généalogiques, communiquez avec notre généalogiste archiviste Monsieur Daniel Vachon à l'adresse suivante: 58, Des Castels, Lévis (Québec), G6V 2B7. Tél: (418) 833-5418; téléc: (418) 833-2262. Courriel: dorvac@mediom.qc.ca

Pour devenir membres de l'association, vous abonner au journal «Le Copechagnière», communiquez avec Monsieur Léandre Vachon, 1428, rue Bernier, St-Luc (Québec) J2W 1G3. Tél: (450) 349-6141. Courriel: lervac@sympatico.ca

Pour envoyer vos textes, demander tous renseignements, acheter des épinglettes, des cartes et des laminages du blason, album photos, etc, adressez-vous à la présidente, Madame Francine Vachon:

Association des descendants de Paul Vachon (familles Vachon et Pomerleau)
561, rue Lavigueur, app3, Québec (Québec) G1R 1B7
Tél: (418) 522-8817 téléc: (418) 522-8817

IMPORTANT: dates de tombée du journal

Afin de nous donner le temps de préparer le journal dans les délais que nous nous sommes fixés, nous devons avoir reçu vos envois au plus tard aux dates suivantes:

Septembre et mars: avant la fin de la deuxième semaine de chaque mois.
Décembre et juin: avant la fin de la première semaine de chaque mois.

Nous attendons vos suggestions, vos articles et tous les textes que vous aimeriez voir paraître dans notre journal.
Si vous hésitez, croyant que votre français n'est pas ce que vous aimeriez qu'il soit, ne vous en faites pas, nous veillerons au grain. Tout le monde fait des erreurs.
Le plus important, c'est de partager avec notre grande famille les petites histoires comme les grandes. On pourrait appeler cela «peindre notre fresque familiale avec les couleurs de la vie».
Nous attendons donc de vos nouvelles.